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跑起来！跳起来！练起来！
巴黎奥运会激战正酣，在13名奥运鄂军中，

跳水名将王宗源、赛艇好手王子凤都来自襄阳。
随着越来越多的好苗子从襄阳进入省队、国家
队，襄阳中小学体育活动如火如荼，各校队在全
国赛事中成绩斐然。

襄阳市文化和旅游局局长袁晓宁表示，襄阳
科学谋划项目布局，大力推进体育教育融合，重
点突破田径、游泳、体操等传统优势项目，让长板
更长；整合24所市级体育传统项目学校和37家
俱乐部，发展足球、篮球、体育舞蹈、轮滑等受关
注度高的项目，迅速补齐短板。

一校多品 人人都是“运动员”

“传球！集中注意力！”7月16日10时，襄城
区恒大名都小学的校足球队正练得起劲。在斩
获市青少年联赛暨全省锦标赛足球选拔赛男足
U11组冠军后，球队正在为全省比赛备战。

“踢球是我最喜欢的事情！”四年级学生刘煜
航的带球、停球动作颇为老练。

作为全国

青少年校园足球特色学校的校长，郭治国认为操
场是最好的课堂。学校成立了足球、软式棒垒球
等16个体育项目社团，编写校本教材，聘请近20
名校外专业教练。

在襄阳，体育已经成为一种学生广泛参与的
趣味活动。“一校多品”“人人都参与、班班搞活
动、校校有特色”的学校体育模式逐渐形成。

7月15日15时，樊城区人民路小学的练功
房内，离啦啦操训练课还有1个多小时，已有4名
同学练起了下腰、劈叉等基本功。啦啦操是该校
拳头项目，多次获全国奖项，曾站上国际舞台。
学校体育学科负责人雷东介绍，学校开设多个体
育项目兴趣托管班，七成以上孩子参加，体育氛
围浓厚，连续三年招聘科班体育老师。

樊城区作为我省体教融合示范区试点建设地，
改变以往单一的体育课程设置，开展操舞类、技能
类、体能类、游戏类等多种阳光体育大课间活动，以

“大集体、大融合、大赛事”的全员参与形式，打破
“少数学生练，多数学生看”的局面。截至目前，全
区已成立300余个体育社团，参与学生4万余人。

学训兼顾 让好苗子茁壮成长

在基础教育阶段，鼓励全员参与，以赛促教，

让好苗子脱颖而出；在竞技体育领域，重视体育
生文化课，斗勇更要斗智，培养更多体学双优生。

7月16日上午，九年级学生刘俊哲在襄阳市
体育运动学校运动场上已经跑了几圈。作为襄
阳唯一一所国家级重点高水平体育后备人才基
地，该校不仅培养输送了王宗源、闫子贝和王子
凤等国手，5年来向省队、省体校、省直体校输送
了70多名后备人才。

长久以来，体校的孩子大部分时间都用于训
练，文化综合素质难以提升，严重打击了家长们的
积极性。市体校负责人赵玲介绍，为打破僵局，学
校与四中实行“一套班子、两块牌子”，初中文化课
教学由襄阳四中义务教育部老师承担，中职教学与
高中课程衔接，教学进度、课业难度为体育生量身
打造，激发体育生学习积极性。“如今本科上线人数
逐年攀升，今年有23人，占比40%。”

“我们正在打造特色体育项目学校建设和社会体
育俱乐部发展的双引擎模式，每年都要对这些学校考
核，同时鼓励社会俱乐部进校园，初步形成了全市联
动的学校体育后备人才培养体系，体育和教育双丰
收、双提升的育人效果正在形成。”襄阳市文化和旅游
局四级调研员庞国兵说，目前，该市青少年体育运动
水平和后备人才输送的综合指标均居全省前列。

1+1＞2 襄阳体育教育双向奔赴
湖北日报全媒记者 赵峰 汪璐 通讯员 苏钰媛

8 月 3 日，在襄阳市体育运动学校体操馆
内，体操教练给学生讲解动作要领。

（湖北日报全媒记者 赵怡然 摄）

北京时间8月7日凌晨，在巴黎
奥运会摔跤项目男子古典式60公斤
级决赛中，武汉体育学院竞技体育学
院 2023 届本科生、运动训练学院
2023级研究生曹利国斩获1枚银牌，
这是自常永祥在北京奥运会斩获男子
古典式摔跤74公斤级银牌16年后，
中国男子摔跤队在奥运会上取得的最
好成绩。

比赛时，远在重庆集训的武汉体
育学院摔跤队教练员、运动员手拿五
星红旗，守在电视机旁，为决赛的曹利
国加油助威。

曹利国的决赛对手是东京奥运会
亚军、日本名将文田健一郎。两人曾
在2023年世锦赛上交手，曹利国1比
3告负。赛前，教练与曹利国制定了
详细的比赛方案，力求突破。比赛一
开始，文田健一郎就猛烈进攻，导致曹
利国连续丢分，半场以0比 3落后。
下半场，曹利国顽强追回1分，最终还
是以1比4落败。

“他的表现很不错，体现了中国运
动员顽强拼搏的精神，尤其是下半场
落后时，敢于冲击对手，运气稍差了一
些。”武体摔跤队教练王士虎说。队友
李一鸣说：“比赛中，真的为他捏把
汗。比赛虽然输了，但他打得很顽强，
意志力很棒，值得我们学习。”

本届奥运会，曹利国面对众多强

手，迎难而上，先后淘汰埃及选手和委
内瑞拉选手杀进半决赛，这场对决，他
一度落后于朝鲜选手，为了国家荣誉，
他展现出永不放弃的顽强拼搏精神，
最后实现逆转绝杀。王士虎说：“他是
一名很机灵的小伙子，平时训练很能
吃苦，最近几年成绩一直在突破，这次
能追平中国摔跤队的最好成绩，很不
容易，祝贺他！”

奥运会摘银，队友们都为曹利
国感到骄傲。“曹利国能取得好成
绩，与他的付出息息相关。他训练
认真，比常人更能吃苦。他也非常
聪明，每次教练说的战术都能迅速
领悟并运用出来。”李一鸣说，“另
外，他的情绪管控能力很强，所以比
赛中能看到即便落后依旧稳扎稳
打，相信有了这次大赛的经历，以后
还能取得更好成绩。”

男子古典摔跤
追平历史最佳！

武体学子曹利国

摘银
湖北日报全媒记者 王理略
通讯员 邱珊 实习生 严思琦

闻名不及见面。
为赴约湖北跳远小将熊诗麒的首秀，

8月6日上午我来到了蹿红网络的法兰西
体育场。虽然早在网上欣赏了薰衣草紫
色的浪漫，但走进现场，站在看台上放眼
望去，仍然被如梦幻般的紫色所吸引，被
前所未有的视觉冲击而震撼。

原来，法式浪漫可以优美，可以小资，
也可以宏大。

可容纳80000人的法兰西体育场因
1998年足球世界杯而建，落成后一直是
法国足球队的主场，举行过包括世界杯外
围赛、欧洲国家杯外围赛等赛事。

为举办巴黎奥运会，这座法国最大的
体育场已经改头换面，不仅将跑道和内场
地面换成薰衣草紫色，看台也穿上了粉紫
搭配的“外衣”，再搭配顶部紫色灯光，与
地面的“薰衣草”相呼应。整个法兰西体
育场被紫色包围，令人心旷神怡，仿佛置
身薰衣草花海。

“这里太美了，来之前在网上看到照片
已经被它吸引，来到现场简直要惊呼，就算
不看比赛置身其中也是一种享受。”坐在看
台上，来自英国的奥利弗兴奋得手舞足
蹈。一位法国观众一边挥舞国旗一边放声
大喊：“我终于看到改头换面的法兰西，要
知道在世界杯期间，它的外貌可没这么吸
引人，奥运会让它变得格外迷人。”从成都
专程来为吴艳妮加油的观众小覃也说，薰
衣草紫色，果然很美，很惊艳。在进入场地
那一刻，和我一样首次来到法兰西体育场
的一位国内同行一边点头一边赞叹：“真的
很漂亮，很法国。”

薰衣草遍布法国南部，盛开时的紫色
花海不仅是视觉享受，更是常常被认为能
舒缓压力和紧张情绪的心灵慰藉。色彩
心理学有过分析，紫色通常与创造力、雄
心联系在一起。

浪漫到爆棚的视觉盛宴，让观赛的观
众格外兴奋，他们的加油声也格外响亮。
坐在媒体席上，当现场超过7万人发出的

一波又一波巨大的欢呼声浪来袭，我
不得不捂上了耳朵。

除了欣赏浪漫法兰西之外，现场也有
中国观众好奇，以往的田径比赛中，跑道
是红色，这次为什么可以采用紫色，难道
法国的浪漫得到特殊授权？

实际上，国际奥委会并没有严格规定
跑道的颜色，跑道具体用何种颜色，由奥
运会的主办方决定，也就是说啥颜色都可
以自己定。使用非红色跑道，巴黎奥运会
并不是头一个。

2009年的柏林世锦赛，用的是蓝色
跑道。生理学家布里姆当时声称，蓝色才
能“产生奇迹”，因为蓝色能够让人想到广
阔的天空和海洋，让人们感受到博大和自
由。也正是在柏林的这条蓝色跑道上，博
尔特创造了男子100米和200米的世界纪
录。此后，蓝色跑道开始越来越多地被运
用，我国不少体育馆、公园等也使用了蓝
色跑道。2016年的里约奥运会，用的就
是蓝色跑道。

对于巴黎奥运会田径赛场的紫色主
题，组委会认为，紫色赛道有助于运动员
发挥出更好水平。负责2024年巴黎奥运
会田径运动的体育经理阿莱恩·布朗德尔
表示：“这么做主要是想提供一个不同于
以往我们所见过的那些跑道的样子，保持
组委会自成立以来一直坚持的创造性做
法，目的就是要打破常规。”

打破常规，不按常理出牌，是巴黎奥运
会的特色。或许是因独特的松弛感，也可
能是文化习惯差异使然，巴黎奥运会赛事
组织的很多环节都在被吐槽。比如就在法
兰西体育场，由于标识不清，我一次次找寻
文字混采区和赛后新闻发布厅而无果，但
又切身感受到了法国主办奥运会的良苦用
心。比如为营造奥运氛围，巴黎奥组委在
市区设置了25个免费观赛区，市民和游客
可在观赛区购买食物和饮品，边吃边喝边
看。这里也是一样，找不到目的地我可以
歇歇脚，吃点喝点，放松一下，再找不迟。

一场四年一届的世界顶级综合性体
育盛会，要求处处做到尽善尽美当然有些
奢求。在法兰西体育场，巴黎人的浪漫、
创意和用心，我都感受到了。
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8月7日晚，巴黎奥运会举重首金诞生，31岁的中国名将、上届冠军
李发彬在男子61公斤级决赛中，以143公斤打破抓举奥运会纪录，以总
成绩310公斤的绝对优势成功卫冕，为中国举重队取得开门红，为中国
体育代表团赢得本届奥运会的第23金。 （新华社发）

中国选手吴艳妮在女子100米栏第一轮比赛前。（新华社发）

湖北日报巴黎8月7日讯（记者
马明玉）因赛段水质检测不达标，原定
于8月6日在塞纳河水域进行的马拉
松游泳适应性训练又被取消了，这已
是巴黎奥运会铁人三项和马拉松游泳
确定在塞纳河进行以来，相关赛事训
练活动第三次取消。好在7日上午水
质终于达标，运动员开始了第一次赛
前适应性训练。

本届奥运会的铁人三项和马拉松
游泳都在塞纳河举办，尽管法国方面
为确保塞纳河水质符合比赛标准投入
了巨额资金，甚至法国体育部长卡斯
泰拉和巴黎市长伊达尔戈先后下水游
泳，但结果并不令人满意。7月28日

的铁人三项赛前训练因故取消，延至
次日的训练再度被取消，原因皆为水
质不达标。到了7月31日，铁人三项
赛终于举行，不过，一名男运动员完赛
后呕吐不止。

由于塞纳河水质“间歇性”不达标，
为即将于8月8日和9日举行的马拉松
游泳比赛蒙上了一层阴影。好在7日上
午，塞纳河水质终于达标了，运动员们得
以启动第一次赛前适应性训练，中国选
手辛鑫在首次试水后表示“没问题”。

此前，巴黎奥组委也表示，如若塞
纳河赛段水质在比赛日再出现不达
标，不排除马拉松游泳比赛可能会临
时迁移。

塞纳河水爱“犯浑”马拉松式折腾人

曹利国（下）在四分之一
决赛中。 （新华社发）

法兰西体育场（新华社发）


